



No. 156

# しなの町 議会だより

平成 28 年 10 月 31 日号



## 第412回定例会

7月会議・9月会議

7月会議・9月会議概要	2~8ページ
議員・議案ごと賛否一覧表	5・9ページ
一般質問（10名が町政を質す）	10~14ページ
ぎかい活動365日	15ページ
わたしの出番・一茶と俳句	16ページ

# 人口減少対策/子育て支援/地方創生などに重点 賛成多数で原案を可決！

**社会文教小委員会**

**主な質疑**

**〈総務費〉**

問 マイナンバー化に向けた準備を行つてきたと思いますが、顔認証システムの稼働状況は。

答 個人カードの受け取りの際、顔認証システムで本人確認をしています。

**〈民生費〉**

問 民生児童委員の「なり手不足」の問題について、町としてはどう考えますか。

答 仕事が大変だとすることが広がっています。軽減できるところは軽減したいと考えます。

問 県などからの委員に対する補助の内容は。

答 町からは活動費が支給されています。

問 臨床心理士を配置したことの効果は。

答 郡からは福祉委員の報酬が支給されています。

**〈衛生費〉**

問 基本健診の受診率について、希望者に対する受信者数なので、90%を超えていますが、実際はどうですか。

答 希望調査票を送付し、そこで希望された方に対する受診率です。

**〈教育費〉**

問 ナウマンゾウ博物館以外は、入館者減ですが、2館・3館の割引切符の効果は。

答 夏休みの家族連れには2館利用の相乗効果はあつたと感じています。

問 パソコンを50台廃棄したとあります。

答 小学校統合後に残されていたものを処分しました。生徒用のパソコンは、含まれていません。

## 本議会での討論

### 反対討論

永原 和男議員

### 賛成討論

酒井 聰議員

森山木の実議員

### 認定できない主な点

- ①議員連盟負担金の扱い
- ②雇用促進住宅建設は町内業者に分離発注すべき
- ③27年度は雪が少いシーズンでした。観光費の委託事業に、除雪作業が含まれている。にもかかわらず、当初予算250万円と同額の決算です。

町は委託事業の完了検査を怠っています。町民目線で見るならば、雪が少い時には費用は少くなるのは当然のことです。町民のみなさんが、議員に望むことは税金のムダ使いをチェックすることです。

その中で実質収支1億9420万円の黒字決算と、各種財政指標若干の改善は、大きな評価を以つて支持し賛成討論といたします。

町政の喫緊の課題である人口減少対策・社会資本整備・子育て支援策に重点を置いた中長期的施策が実行されました。町税収入の落ち込みがみられた中、地方創生や臨時給付など国の政策を追い風とした、財源確保の工夫が確認できました。

# 平成27年度一般会計歳入歳出決算を認定！ 1億9420万円の黒字決算！

**特別委員会審査**

平成27年度一般会計決算の認定については、決算特別委員会が設置され、総務産業・社会文教の小委員会において、それぞれの所管による審査が行われました。決算審査の結果については、歳入総額が58億1894万円、歳出9420万円の黒字決算を認定しました。

なお、総務産業小委員会の審査において、商工業費は不認定となりました。終日の本会議においても、賛成多数で原案が認定されました。

※一万円未満は四捨五入

**27年度一般会計決算**

総額は56億2045万円で、実質収支額1億9420万円の黒字決算を認定しました。

なお、総務産業小委員会の審査において、商工業費は不認定となりました。終日の本会議においても、賛成多数で原案が認定されました。

受託収入が350万円に対し支出が1000万円ですが、将来的な見通しは上となっています。

問 鉄道事業について、企業誘致事業の関係で、サテライトオフィスとありますが、定住者は増えましたか。

答 5名増えました。なお、条例の規定は3名以上となっています。

問 黒姫陸上競技場ラックのオールウェザーワークによる耐用年数は。

答 20年をめどにみていました。

問 黒姫町営駐車場の除雪委託について、業務は完了しているのですか。

答 報告書が提出されていますので、事業は完了します。

問 黒姫町営駐車場の除雪は産業観光課の委託事業ですが、切り離した理由は。

答 所管が産業観光課です。野尻町営駐車場も同様ですが、通常管理として委託しています。

問 決算額のうち、不用額が多いが、支障はないのですか。

答 建設係として支障はありません。



黒姫第2駐車場

## 第412回定例会9月会議

### 総務産業小委員会

問 酪農家の減少に対する対策は。

答 畜産クラスター事業などで対策していくます。

問 相手方が委託料の一部を流用したということですか。

(9月13日時点)

していますが、観光協会から事業者への支払が完了していません。

問 そのような流用はありません。相手方から事業者への支払いが遅れているという状況です。

問 黒姫陸上競技場ラックのオールウェザーワークによる耐用年数は。

答 20年をめどにみていました。

問 黒姫町営駐車場の除雪委託について、業務は完了しているのですか。

答 報告書が提出されていますので、事業は完了します。

問 黒姫町営駐車場の除雪は産業観光課の委託事業ですが、切り離した理由は。

答 所管が産業観光課です。野尻町営駐車場も同様ですが、通常管理として委託しています。

問 決算額のうち、不用額が多いが、支障はないのですか。

答 建設係として支障はありません。

問 決算額のうち、不用額が多いが、支障はないのですか。

答 所管が産業観光課です。野尻町営駐車場も同様ですが、通常管理として委託しています。

問 決算額のうち、不用額が多いが、支障はないのですか。

答 建設係として支障はありません。

## 28年度一般会計補正予算

(7月会議より)  
一般会計補正(第4号)  
200万円の増

(以下9月会議より)  
一般会計補正(第5号)  
9608万円の増

**歳入 主なもの**

- 地方交付税 1億5299万円の増
- 国庫支出金 3307万円の減
- 県支出金 611万円の減
- 繰入金 1億円の減
- 繰越金 5620万円の増
- 町債 2160万円の増

**歳出 主なもの**

- 総務費 地域医療介護等総合確保基金9000万円の増
- 役場庁舎工事費 620万円の増
- 民生費 老人福祉施設入所措置費124万円の増
- 後期高齢者医療広域連合負担金 627万円の減

\*1万円未満は四捨五入

○農林水産業費  
国土調査事業費 636万円の減

○商工観光費  
観光施設維持管理費 220万円の増

○土木費  
道路用地購入費 140万円の増

道路橋梁維持修繕事業 500万円の増

社会資本整備総合交付金事業 458万円の減

下水道事業特別会計繰出金 360万円の減

**一般会計補正(第6号)**  
500万円の増

**歳入**  
○基金繰入金 500万円の増

**歳出 主なもの**

- 教育費 小林一茶旧宅整備事業 310万円の増
- 一茶堂維持管理費 210万円の減
- 予備費 400万円の増

**\*補正後の合計予算**  
59億8415万円



病院建設の基金に9000万円を追加

## 補正予算

9月会議に提出された平成28年度一般会計補正予算については、第5号と第6号が審議され、いずれも可決されました。

第5号補正は、前年度決算の認定による繰越と地方交付税の決定などにより9608万円の増額

た。第6号補正では、小林一茶旧宅の屋根などの補修工事が、技術者不足により計画変更が必要となり、310万円の追加補正が行われました。

また歳出では、病院建設の基金9000万円や、黒姫駐車場の管理委託費220万円などが盛り込まれました。

第6号補正では、小林一茶旧宅の屋根などの補修工事が、技術者不足により計画変更が必要となり、310万円の追加補正が行われました。

補修が急がれる一茶旧宅

## 7月会議概要

定例会7月会議は、7月14日の1日のみの会議期間で開催され、平成28年度一般会計補正(第4号)など3件の審議を行ってすべて可決しました。

行政財産の使用料の減免普通財産の無償貸付け

○以上2案件は、「黒姫高原ブランド俱楽部」が

「町政施行60周年記念事業」での追加支出が

盛り込まれ、合わせて200万円の増額補正とな

## 第412回定例会7月会議 議員・議案ごと賛否一覧表

○賛成 ●反対 / 病気・公務出張等により欠席・議決に不参加 {議長は議決に参加しない(一)}

議案番号	議案の内容(要約)	審議結果	(-)												
			石川	宮川	佐藤	永原	吉岡	酒井	青柳	森山木の実	橋崎	北村	湊	荒井	小林
75	行政財産の使用料の減免について	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
76	普通財産の無償貸付けについて	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○
77	平成28年度信濃町一般会計補正予算(第4号)	可決	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○	○

## 特別会計決算

主な質疑

### 〈国民健康保険特別会計〉

問 不納欠損の300万円余りの中で、国保税だけ滞納している件数は。答 国保税のみという方がどれだけいるかというのを出しています。

問 地域包括支援センターで相談に乗っています。

問 古海診療所には内科の先生が行くのですか。答 每月の予定表が組んで、整形外科の医師は1回、それ以外は、内科医を派遣しています。

問 基金の繰入額781万9000円に利子1万035円がつき、これを財産収入として計上しました。この利息相当は古海水道の積み立て利息になることから、1万1000円を基金に積み立てました。

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

### 〈古海診療所特別会計〉



問 古海診療所には内科の先生が行くのですか。答 每月の予定表が組んで、整形外科の医師は1回、それ以外は、内科医を派遣しています。

問 基金の内容は。答 基金の繰入額781万9000円に利子1万035円がつき、これを財産収入として計上しました。この利息相当は古海水道の積み立て利息になることから、1万1000円を基金に積み立てました。

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つっていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

### 〈総務産業常任委員会〉

問 基金の繰入額781万9000円に利子1万035円がつき、これを財産収入として計上しました。この利息相当は古海水道の積み立て利息になることから、1万1000円を基金に積み立てました。

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つっていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

### 〈水道事業会計〉

問 公共樹新設による受益者負担金の未収分は。答 現在、未収分は、柏原公共下水道の現年度分

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つっていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

### 〈下水道事業特別会計〉

問 公共樹新設による受益者負担金の未収分は。答 現在、未収分は、柏原公共下水道の現年度分で83万6000円、滞納組まないといけませんが。年未で7・4km、3・273%が石綿管となります。

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つっていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

### 〈農業集落排水事業特別会計〉

問 地方債の償還は約37%済んでいます。答 予定通りに償還しています。農業集落排水は20数年経過しており、償還は平成50年度まで

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つっていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

### 〈個別排水処理施設整備事業特別会計〉

問 町が修繕料を払う理由は。答 町が浄化槽設備を個人のお宅に設置し、その使用料をいただいています。設備は町の所有になります。設備は町で修繕を行つてあります。

問 将来的にこの事業をどのようにしますか。答 特定環境保全公共下水道は処理場等の施設を持つっていないので、野尻の処理場で処理するのがいいと思います。古海の処理場が近くにあります。が、施設も古くなっています。できるだけ長く使用できるよう進めています。

## 発議第8号 次期改選後の議員定数削減を可決！ 14議席→12議席へ

定例会9月会議最終日に、議員定数を現行の14名から12名（2名減）とする条例改正案が、議員発議第8号として上程されました。まず、議会運営委員長によって提案趣旨説明がされた後、説明に対する質疑が行われました。

特別委員会設置を求める動議も出され成立しましたが、議会運営委員会で検討した結果、特別委員会は設置しないことに決しました。

その後、反対とする議員4名、賛成とする議員1名による活発な討論が繰り広げられ、採決では、賛成7名・反対6名という結果で可決されました。

なお、この定数変更は、来年3月に行われる予定の町議会議員選挙から適用となります。

信濃町は人口の減少が進み、過疎地域にも指定されています。

そうした中、議員定数の見直しの議論については、昨年より、議会運営委員会でも議題になり、将来の町議会のあり方として議論されてきました。

その争点として、挙げられたのは、

1. 将来的に人口とバランスがとれた定数とは
2. 同規模自治体の定数と比較してどうか
3. 常任委員会の運営に

この案件については、議会運営委員6名だけではなく、全議員からの考え方や意見を求めるために、全員で構成されている「議会活性化研究会」と全員協議会でも回数を重ねて話し合われ、最終的にそこで意見を基に議会運営委員会で上程を決定したものです。

### 歴代議会の議員定数と町人口の変遷

	第8代	第9代	第10代	第11代	第12代	第13代	第14代	第15代	第16代	第17代
任期	S.56.4.1 ～ S60.3.31	S.60.4.1 ～ H.1.3.31	H.1.4.1 ～ H.5.3.31	H.5.4.1 ～ H.9.3.31	H.9.4.1 ～ H.13.3.31	H.13.4.1 ～ H.17.3.31	H.17.4.1 ～ H.21.3.31	H.21.4.1 ～ H.25.3.31	H.25.4.1 ～ H.29.3.31	H.29.4.1 ～ ?
人口	12,100	12,104	11,890	11,616	11,230	10,812	10,424	9,826	9,341	?
議員定数	22	22	22	20	20	18	16	14	14	12
議員一人当たりの人口	550	550	540	580	561	600	651	701	667	?

### 反対討論

荒井 賢藏議員

議員の仕事には町民の声をいかに聞き、それを町行政にいかに反映するかということもあります。

議員の数が多いほど声が届きやすいということでもあります。議員定数を減らすことが議会改革とするならどんでもない間違いであります。

議員の数は多いほう声が届きやすいということが町民の皆さん多様な意見をいかに聞き、それを町行政にいかに反映するかともあります。

議員の数が多いほう声が届きやすいということがあります。前代までの議会は、このように議会の根幹にかかるることは全員一致を基本としておりました。

時間をかけて議論して結論を出すべきだと考えます。前代までの議会は、このように議会の根幹にかかることは全員一致を基本としておりました。

議員の数は議員一人当たりの人口で計られて然るべきであり、委員会運営が無理なく行え、議員一人ひとりの負担と議論の機会が応分に計られるかが考慮されるべきです。

いざれの点からも、定数12名は、信濃町議会の現状を映し出す「適正水準」であると考えます。

このように拙速に結論を出そうとするのでなく、時間をかけて十分議論をすることを求め、反対するものです。

このように拙速に結論を出そうとするのでなく、時間をかけて十分議論をすることを求め、反対するものです。

議員定数削減の理由について、議会運営委員長の「人数を減らせば仕事量が増えて皆一生懸命働くようになる」との発言にはがく然としました。

私たちには、議論の場はありますませんでした。賛成はありました。

### 反対討論

森山木の実議員

議員定数削減の理由について、議会運営委員長の「人数を減らせば仕事量が増えて皆一生懸命働くようになる」との発言にはがく然としました。

私たちには、議論の場はありますませんでした。賛成はありませんでした。

### 賛成討論

酒井 聰議員

人口ビジョンを策定し、7500人は最低限維持していくこととする信頼を出しています。

このように拙速に結論を出そうとするのでなく、時間をかけて十分議論をすることを求め、反対するものです。

議員定数は法律で定められています。

答 心配ですが、国で示された要件で努力していく必要があります。

答 定数は法律で定められています。

答 全うできます。

答 心配ですが、国で示された要件で努力していく必要があります。

答 全うできます。

答 定数は法律で定められています。

答 全うできます。

答 定数は法律で定められています。

### 反対討論

酒井 聰議員

議員定数削減の理由について、議会運営委員長の「人数を減らせば仕事量が増えて皆一生懸命働くようになる」との発言にはがく然としました。

私たちには、議論の場はありますませんでした。賛成はありました。

議員定数削減の理由について、議会運営委員長の「人数を減らせば仕事量が増えて皆一生懸命働くようになる」との発言にはがく然としました。

答 定数は法律で定められています。

答 全うできます。

答 定数は法律で定められています。



## トライアスロン大会のドーピング対策は

**副町長「スタッフマニュアルを作ります」**

ます。



酒井 聰 議員

質問 今年の野尻湖トライアスロン大会は、U23、U19の全国大会も初めて行われました。課題と反省点などを伺います。

町長 参加選手の人数も従来の400人弱から、600人に増えまして、盛り上がった大会だつたと感謝を申し上げます。

副町長 反省点として、日程や、交通規制の点で地元の皆さんや観光関係の皆さんにご迷惑をおかけしました。

町長 改善したいと思い



質問 大学駅伝大会が初めて行われましたが、参加校からの声は。

副町長 協会と役員の間の見解が違い、皆さんにご迷惑をおかけしました。スタッフマニュアルを作つて、改善していきます。

大勢の皆さんに沿道に集まつていただきこと感謝させていました。

ふるさと納税のあるべき姿

チームが参加されました。大丈夫ですか。

全国的に、ふるさと納税の趣旨が逸脱しているように思いますが、見解を伺います。

当町は、趣旨に沿つて進めていますが、結果を求める自治体と、マスクの扇動もみられます。

総務省は、この制度の3つの大義を掲げています。それが踏まえ、町の考え方を伺います。

総務省は、この制度のある制度であると思いますが、魅力のある返礼品の充実や選択制の導入などを行い、趣旨に賛同いただきました。

**避難所の暖房について**

**町長「レンタル会社と協定しています」**



北村 照明 議員

状況により移動して使うよう考えています。そういう場合に協定を結んでいる企業等から提供していたり、防災協定を結んでいる自治体と連携して対応してまいります。

総務課長 毛布等は備蓄しております。広域に亘る被災もあります。

そういう場合に協定を結んでいる企業等から提供していたり、防災協定を結んでいる自治体と連携して対応してまいります。

総務課長 旧小学校体育馆を避難所として使



避難所となっている旧柏原小体育馆

冬期間の避難所開設に暖房器具等の備えは大丈夫ですか。

必要、状況に応じてレンタル会社と協定しております。ですが、できる限り速やかに対応してまいります。

避難所は16箇所あります。が、旧小学校体育馆には暖房器具はありません。

状況により移動して使うよう考えています。そういう場合に協定を結んでいる企業等から提供していたり、防災協定を結んでいる自治体と連携して対応してまいります。

総務課長 発電機を5台準備しており、消防各班に14台配置しており、台数的に充足されていると想っています。

停電時の対応はどうですか。

使うよう考えています。そういう場合に協定を結んでいる企業等から提供していたり、防災協定を結んでいる自治体と連携して対応してまいります。

総務課長 発電機を5台準備しており、消防各班に14台配置しており、台数的に充足されていると想っています。

用する場合、大変厳しい環境だと思いますが、どう対応しますか。

簡単性のテント、簡易ベッド等で高齢の方、支援が必要な方に優先的に使つていただくよう対応してまいります。

避難ルームと

環境だと思いますが、どう対応しますか。

停電時の対応はどうですか。

使うよう考えています。そういう場合に協定を結んでいる企業等から提供していたり、防災協定を結んでいる自治体と連携して対応してまいります。

総務課長 発電機を5台準備しており、消防各班に14台配置しており、台数的に充足されていると想っています。

停電時の対応はどうですか。

使うよう考えています。そういう場合に協定を結んでいる企業等から提供していたり、防災協定を結んでいる自治体と連携して対応してまいります。

## 一般質問

## 一般質問



## 一般質問

**総合防災訓練の訓練目的は達成されましたか**

**町長「計画した訓練はほぼ目的を達成しました」**



佐藤 仙治 議員

質問 総合防災訓練を視察されて、当初の訓練目  
的は達成されましたか。

町長 計画した訓練、そ  
のものについては、ほぼ  
目的を達成する訓練でし  
た。

質問 今回の訓練の課題  
はどのようなものです  
か。

総務課長 ①参加者、参  
加された方が少なかつた  
こと②防災無線での避難  
終了連絡が一部途中で通  
信が切れたことです。

質問 防災マップの製作  
費用はいくらですか。

総務課長 5000部作  
成、359万6400円  
です。

質問 文化財を確認することが  
できます。

質問 町指定の有形民俗  
文化財（雪国の暮らし）を  
伝える道具類を、社協  
の「お買い物サロン」の  
場を利用して、実際に手  
に取って触れてみるなど  
の公開展示を実施する考  
えはありますか。

教育長 大変すばらしい  
提案であり、早速関係の  
皆さんと検討させていた  
だきます。

質問 町の指定文  
化財や遺産その内  
容は、町民によく  
理解されています  
か。

教育次長 本年度  
は「広報しなの」  
5月号にて、3月  
25日に町の天然記  
念物に指定された、  
古間行善寺の「タ  
キソジュウム」を  
掲載しました。そ  
の他に、町のホ  
ームページでも指定

質問 雪国の暮らしを伝える道具類の一部

質問 町民のみなさんの  
声は、暮らしありも苦  
しい。こんな時に水道料  
金を上げるのですかとい  
うものです。どのくらい  
値上げすることを検討し  
ているのですか。

建設水道課長 20%値上  
げを提示しています。

質問 いつから値上げす  
るのですか。

町長 （来年の）6月が  
適切なんだろうなと思っ  
ています。

質問 提に検討している。値上  
げの時期は来年6月とい  
うことですか。

町長 20%値上げを前提

質問 町民のみなさんの  
声は、暮らしありも苦  
しい。こんな時に水道料  
金を上げるのですかとい  
うものです。どのくらい  
値上げすることを検討し  
ているのですか。

建設水道課長 20%値上  
げを提示しています。

質問 いつから値上げす  
るのですか。

町長 （来年の）6月が  
適切なんだろうなと思っ  
ています。

質問 提に検討している。値上  
げの時期は来年6月とい  
うことですか。

町長 20%値上げを前提

質問 富士里と野尻保育  
園が、廃園になるのか心  
配する声があります。  
統廃合計画があるのです  
か。

町長 現段階では持っています。

質問 統廃合を視野に入れてい  
ますか。

町長 当然、視野に入れなけれ  
ばいけない。

質問 教育委員会は、育休退園

野尻保育園の廃園計画があるのか

富士里・野尻保育園の廃園計画があるのか

水道料金はいつから値上げするのですか

町長「6月が適切と思っています」

水道料金の値上げは、暮らしと営業を直撃します

# ぎかい活動365日

- 当町は、国よりも早い2020年（平成32年）に高齢化のピークを迎えます。「地域包括ケアシステム」を2020年までに構築すること。
- 現在、住民福祉課が「地域包括ケア計画」の事務を進めていますが、大きな進展が見られません。そこで縦割り行政を克服し、社協、関係団体、ボランティアグループなどとの共同を図り、ケア計画づくりを進めること。
- 「地域包括ケアシステム」を担う信越病院の役割を明確にすること。
- 在宅医療を推進するため、医師・看護師・医療技術者等の確保を計画的に行うとともに定着に努め、安定した医療体制の構築を図ること。

## 特別豪雪地帯としての県への要望事項

を求める。

長野県内の10市町村で構成する「長野県特別豪雪地帯指定市町村議会協議会」の定期総会は、今年度は信濃町で11月22日に開催されます。

その時に信濃町議会として県に要望する事項の要旨は次のとおりです。

「除雪支援員制度の拡充と特別豪雪地帯の空き家対策について」

除雪支援員による除雪は、居住する住宅だけでなく、同一敷地内の納屋・車庫なども対象となるよう拡充

充について

「除雪支援員制度の派遣適用範囲の拡充について

」「特定空き家」について

しかし特別豪雪地帯では、家屋からの落雪事故の発生や積雪による倒壊の危険性がより高く、また所有者の状態も考慮し、特別豪雪地帯での「特定空き家」についての支援策を図ること。

## 編集後記

長雨で、農家の秋期作業もままならず、紅葉が進まない秋でした。

9月下旬でも、ほとんど手つかずの稻穂、日照不足と、大変な思いをしました。

それでも10月に入り、秋晴れの青空のもと、風になびく、新そばの旗が目に入りました。

9月下旬でも、ほとんど手つかずの稻穂、日照不足と、大変な思いをしました。

秋晴れの青空のもと、風になびく、新そばの旗が目に入りました。

9月下旬でも、ほとんど手つかずの稻穂、日照不足と、大変な思いをしました。

秋晴れの青空のもと、風になびく、新そばの旗が目に入りました。

こんにちは

## わたしの出番です

でばん



## 日頃感じていること

仁之倉 北村 文子さん

私は、よく星空を見上げ願い事をします。澄みきった夜空には色々な星が見え自然豊かな町に暮せる幸せを感じています。県の進める観光立県にふさわしい適地と言えます。私の住む仁

之倉の集落は戸隠に向かう幹線道路沿いにあります。日々の生活はこの道路なしでは成り立ちません。春から秋の観光シーズン、休日は多くの車で大変混雑します。今年は、天皇皇后両陛下をお迎えでき嬉しく感激しました。アフアンの森を散策され、ご多忙な

中にも一時の癒しを得られたのではないでしようか。この癒しや農業の判断や動体視力もおかれています。車が側溝に落ちた、接触、追突事故が時々起きています。数年前に新しく直線道路にする計画があると言う話は立ち消えです。道路が広がり、安全に通行できるところがたいです。



## シナノフェス

「シナノフェス」実行委員長  
古間 高遠 慎悟さん

去る8月28日、野尻湖・水戸口公園で「シナノフェス」を開催しました。

前日までの雨が嘘の様に晴れ、素晴らしい環境の中で開催することができました。

「シナノフェス」は、「ぼくらのつくるしなのまち」という副題を付けました。

信濃町に住む僕らが、自分たちの手で自分たちの住む環境を愉しむ、そういう活動が新しい信濃町の魅力や楽しみ・知らなかつた景色を発見できるのではないか、そんな考えを副題としました。僕らの考えに賛同してくれた様々な方から協賛してきました。

信濃町に住む僕らが、自分たちの手で自分たちの住む環境を愉しむ、そういう活動が新しい信濃町の魅力や楽しみ・知らなかつた景色を発見できるのではないか、そんな考えを副題としました。僕らの考えに賛同してくれた様々な方から協賛してきました。

方々、素晴らしい演奏をしてくれたアーティストの皆さん、何の見返りもなく協力してくれたスタッフ、PA湊さん、皆さんのおかげです。

本当にありがとうございました。



平成元年建立  
小古間 中田 稔夫 様宅

毒虫もいつか一度は草の露

真蹟松太

竹内 恒男 抄出

「茶全集」第五巻に掲載されている。小古間坂の行き倒れ人をあはれる文を作る。「一日の夜のことをよ、小古間坂といふさかのかたはらにいづく人にか有けん、漆の木のやうに幾所も伐られて、芒を終の枕として、もとの重ときへてぬ。あれ此者、あたはぬ宝を掠めて、神のとがめかうむりしか。又えならぬ匂いに迷い、人のうらみ重りしか。にがにがしきありさま也」此の文書を見る限り、身近にいる毒虫を詠んだものでないことが明らかになつた。年譜に「文化五年八月二日 小古間坂の行き倒れ人をあはれる文を作る」(真蹟)

「古間区民だより」第三一号(平成二八年六月一日)を読ませていただきました。小古間坂殺人事件での被害者の服装や現場の様子など、より詳しく書かれていました。

## 一茶と俳句

文化五(一八〇八)年八月二日 四十六歳

一茶